

Breve recorrido por los últimos años de la Sede en Ibarra



Proyectos, historias, anécdotas, cambios, nuevas carreras, y un sinnúmero de experiencias, etc. conforman la historia de la PUCE-SI.

Mgr. Luján González
Lic. Nancy Ulloa

La PUCE Sede Ibarra en el período 2000-2005 ha consolidado su desarrollo institucional, fortaleciendo y ampliando su oferta académica, tanto de pregrado como de postgrado, involucrándose activamente en la investigación y sensibilizándose con las necesidades del entorno a través de múltiples tareas de extensión social.

En estos años hemos fortalecido el sistema de evaluación a docentes, con el apoyo de la Sede Matriz, a fin de lograr una evaluación lo más integral y eficaz posible, que ayude realmente a mejorar el desempeño docente. Paralelamente, vamos consolidando los procesos de seguimiento y formación permanente de los docentes. Para ello hemos tenido la colaboración de la Universidad Autónoma de Madrid así como de algunos cualificados docentes de la PUCE.

Es relevante la preocupación por la formación integral de los estudiantes a través de las materias de formación humanística y espiritual, Ética y Doctrina Social que incluyen todas las carreras, complementadas con convivencias, voluntariado, misiones rurales, y diversas actividades culturales y de tiempo libre. Formación integral que se extiende a los docentes y empleados de la Sede con ciclos de conferencias y convivencias en

los que se promueve un verdadero espíritu de familia universitaria centrada en Cristo.

Importantes logros

En junio de 2001 iniciamos la Maestría en Manejo Comunitario de Recursos Naturales, con el apoyo, entre otros, de Instruct, Trent University, DFC, Apoyo al Desarrollo Forestal Comunal y Canadian International Development Agency. Esta Maestría busca impulsar el desarrollo local a través del manejo comunitario de recursos naturales, gestionando proyectos de desarrollo, lo cual se logró con profesores del más alto nivel de Brasil, Costa Rica, Chile, Venezuela, Ecuador, Holanda y Estados Unidos. En el 2004 egresaron los alumnos de la segunda promoción y en la actualidad la PUCE-SI está trabajando en la reedición de este postgrado. En la línea de fortalecer la formación práctica de los estudiantes son muchos los convenios firmados en todas las áreas.

En el 2002 firmamos un convenio con el INIAP para las prácticas de los estudiantes de Ingeniería Agropecuaria; otro con la Red Agroforestal Agroecuatoriana, para el manejo de los recursos naturales renovables; con el Gobierno Provincial de Imbabura para colaborar en el Plan de Desarrollo Estratégico Provincial, y con la Agencia Española de Cooperación Internacional y su Proyecto DRI Cotacachi para

hacer estudios de factibilidad de microempresas.

Premios y reconocimientos

En el 2004 la Escuela de Ingeniería ganó el primer premio tanto en el Concurso Regional como en el Nacional de Programación Web, organizado por la Federación de Estudiantes Informáticos del Ecuador.

En septiembre de ese año inicia el Programa de Arquitectura, en estrecha colaboración con la Facultad de Arquitectura de Quito, y en el que tras una rigurosa selección ingresaron sesenta estudiantes del norte del país. Igual selección se realizó para formar y capacitar al equipo docente. Destacamos también la aprobación de la Ingeniería Ambiental, que hasta entonces era Licenciatura, lo cual supone un fuerte impulso a esta carrera de tanta proyección.

El Campus Tulcán inició también en septiembre de 2004 la nueva carrera de Diseño Gráfico, que amplía la oferta que hasta el momento ha tenido el Campus en Administración, Contabilidad, Comercio Internacional e Informática. El Instituto de Lenguas y Lingüística comenzó el proceso de certificación de sus profesores por la Universidad de Cambridge y actualizó su oferta académica acogiendo a la carrera de Lingüística Aplicada a la Traducción y Enseñanza de Lenguas, de la Sede Quito.

En noviembre una delegación de la Sede asistió al "V Congreso de Superdotación y Talento" en Loja, en el que dimos a conocer el Programa Extracurricular de Enriquecimiento Integral" (PEEI) para niños/as con excepcionalidad superior que desarrollamos durante varios años y que tuvo mucha acogida en el congreso al que asistieron 400 personas de diversos países como Chile, Bolivia, Perú, España, entre otros. En septiembre de 2004 la Biblioteca General se traslada a sus modernas instalaciones, muy iluminadas y cómodas para el estudio y la investigación. Dispone de una Sala de Lectura con capacidad para 120 personas, 12 computadoras para investigación en internet y bases de datos y cuatro para la consulta electrónica del fondo bibliográfico, que asciende a 10.000 títulos. Es destacable el gran esfuerzo económico que la Sede ha hecho para la sistemati-

A lo largo de estos cinco años hemos ofertado la Maestría en Desarrollo de la Inteligencia y Educación, que iniciamos en 1997 bajo un convenio con la Fundación Alberto Merani de Bogotá. Hasta ahora la han cursado seis promociones.

Nuevas escuelas e investigaciones

En febrero del 2005 realizamos el Salón del Diseño, como parte de las acciones conjuntas que se están llevando a cabo en la Red de Escuelas de Diseño del SINA-PUCE. En dicho Salón estudiantes y docentes expusieron a la sociedad una variedad de propuestas de Diseño Gráfico y de Productos.

Durante el año 2005 se están gestionando diversos proyectos académicos como la Escuela de Jurisprudencia, que iniciará en septiembre, así como la apertura de varios postgrados que actualmente se imparten en la Sede Quito: la Maestría en Docencia Universitaria e Investigación y la Maestría MBA en Gestión de la Calidad y la Productividad, que son de una importancia clave para fortalecer la calidad de nuestros docentes. También se está gestionando un convenio con la Universidad de Las Palmas (Gran Canaria, España) para desarrollar el prestigioso Máster Internacional de Turismo.

Desde octubre de 1999 y hasta el 2000 se realizó el Proyecto Mapa Alliyachipak, estudio de Desechos Sólidos en las Comunidades de la Cuenca de Imbakucha (Lago San Pablo), financiado por Instruct, y con la colaboración de la Agencia Canadiense de Desarrollo Internacional y la Universidad de Trent. De los dos años de estudio con las 41 comunidades de Imbakucha se obtuvieron datos sobre la situación así como se vio la factibilidad de formar microempresas de aprovechamiento de los desechos como alternativa económica, social y ambiental sostenible.

Proyectos

En el 2002 iniciamos la ejecución del proyecto "Diversificación de Usos de la Tatora y Comercialización de sus Artesanías" financiado por la Organización de los Estados Americanos (OEA) con un monto de 58.000 USD.

Consistió en capacitar a los habitantes de la comunidad de San Rafael, del Lago San Pablo, con instructores nacionales y extranjeros, para diversificar el uso de esta fibra natural, más allá de las tradicionales esteras, y realizar todo tipo de artesanías. La segunda fase del proyecto consistió en crear el Consorcio Andino para el

Desarrollo e Investigación de la Tatora (Coandit), en el que están además de la PUCE-SI, la Agencia de Promoción de las Exportaciones (Perú), el Centro de Desarrollo Ambiental y Social (Perú) y la Asociación para el Desarrollo Sustentable de Bolivia, con el objetivo de investigar, capacitar y desarrollar nuevas ofertas exportables en tatora. Fruto de este consorcio, la PUCE-SI ha logrado difundir la cultura andina de la tatora a través de dos ferias internacionales realizadas en Puno (Perú) y Copacabana (Bolivia).

Además, el Centro Nacional de Fibras Naturales (CENFIN), investiga los usos de algunas fibras naturales como el lino, cáñamo, cabuya, abacá y el bagazo de caña, con el apoyo del Instituto de Fibras Naturales de Polonia y la Escuela Politécnica del Litoral. El CENFIN realiza Congresos Internacionales de Fibras Naturales y Encuentros Nacionales de Artesanos y Productores de Fibras Naturales.

En abril de 2005, el Departamento de Investigación realizó un Foro Empresarial para detectar las líneas de investigación en las que debe involucrarse la Universidad en el ámbito empresarial y económico.

Extensión

En octubre de 2000 la Universidad se creó el Programa Prompay de Profesionalización de Promotores y promotoras agroforestales campesinos, en convenio con la Universidad Popular de la Universidad Nacional de Loja y la Escuela Superior Politécnica del Chimborazo, y con el financiamiento de COSUDE. Se han beneficiado cincuenta campesinos de Pichincha, Imbabura y Carchi.

En octubre de 2003 la PUCE-SI ganó la licitación e inició la ejecución de un programa de capacitación de los gerentes y empleados de las pequeñas y medianas empresas turísticas de las Islas Galápagos, con fondos del BID y en estrecha colaboración con la Cámara Provincial de Turismo de Galápagos (CAPTURGAL).

En abril de 2004 la Unidad de Servicios Empresariales (USE), dedicada a la promoción y desarrollo empresarial de la región norte, abrió en Atuntaqui una Oficina de Servicios Técnicos Especializados para la Confección, a través de la cual se está introduciendo tecnología digital en las micro y medianas empresas textiles, lo cual supone un aporte significativo de nuestra universidad con este crucial sector económico.



Una de las reuniones entre empleados y autoridades para compartir.

La USE, a lo largo de estos cinco años, ha brindado herramientas para el mejoramiento de la gestión en las empresas más importantes de la región norte, implantando la Norma ISO 9001/2000.

Fortalecimiento institucional

El 20 de marzo del 2000 se renovó el convenio institucional por el cual la PUCE encomienda la Dirección, Administración, Desarrollo Académico y la Pastoral Universitaria al Instituto Id de Cristo Redentor Misioneras y Misioneros Identes.

El convenio tiene una duración de diez años renovables y fue suscrito por el entonces Rector, P. Dr. Hernán Andrade, S.J., y el Presidente de los Misioneros Identes, P. Dr. Jesús Fernández Hernández, M. Id. El 20 de julio del 2001 se produjo el relevo del Prorectorado, una vez finalizado el período del Dr. Jesús Muñoz Diez, que ejerció desde 1995, tomando posesión el Dr. Santiago Acosta ante el P. José Ribadeneira, quien le entregó el nombramiento en un emotivo acto de despedida al Dr. Muñoz.

El 29 de octubre de ese año la PUCE-SI celebró su 25° aniversario con una sesión solemne a la que asistieron el Rector y Vicerrector de la Sede Matriz y el P. Ernesto Proaño (+), primer Prorector de la Sede Ibarra, quien fue acogido calurosamente. En el acto se rindió un emotivo homenaje al P. José María Sancho (+), Prorector desde 1985 hasta 1995, con la develación de un retrato suyo.

En el 2006 la PUCE-SI cumple 30 años de vida institucional, una semana de celebración que contempla eventos culturales, deportivos, académicos y sociales. La PUCE-SI ha marcado una trayectoria y ha dejado huellas con todos sus aportes a la investigación, educación y proyección social en el norte del Ecuador.